

15-5 EPT-87

# PLAZA PUBLICA

Miguel Angel Granados Chapa

## El trance de Cárdenas Historia de un año

**H**ace precisamente un año, hoy, que el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas dejó de ser gobernador de Michoacán. Concluía así una carrera pública de 20 años, y entró en una fase nueva de su vida política. Al cabo de ese lapso, que ha sido un intenso lapso para él, está convertido en cabeza de un movimiento que dentro del PRI no conoce la eficacia que ha ganado fuera de él; es precandidato a la Presidencia de la República y coautor de un documento que enjuicia severamente al gobierno. Sólo 365 días después de haber entregado excelentes cuentas como gobernador se halla en la principal encrucijada de su vida.

Cárdenas se incorporó al sistema político mexicano en 1966, cuando ingresó en el consejo técnico de la Confederación Nacional Campesina. Hasta ese momento su participación pública corría por el lado de la disidencia. Fue miembro del Movimiento de Liberación Nacional entre 1961 y 1965, cuando esa tentativa de agrupar a las fuerzas nacionalistas y populares dejó de funcionar. Luego de responsabilizarse de trabajos técnicos en la Comisión del Balsas y en la Siderúrgica Las Truchas, bautizada con justeza con el nombre de su padre, en 1973 se inició en la política electoral sin buenos resultados entonces: mediante una campaña abierta que apeló a los mecanismos que hoy busca reivindicar en el ámbito nacional, pretendió ser candidato priísta a gobernador en Michoacán. No pudo

serlo. Pero en 1976 alcanzó la senaduría por aquella entidad, si bien debió pedir licencia tres meses después de tomar posesión, pues fue nombrado subsecretario de Recursos Forestales. Esa fue una mejor plataforma para conseguir, en 1980, la meta que no había alcanzado seis años atrás.

Poco antes de concluir su gobierno michoacano, en julio de 1986 Cárdenas se reunió, en la casa de la eminente Ifigenia Martínez con el embajador de España Rodolfo González Guevara, Porfirio Muñoz Ledo, Gonzalo Martínez Corbalá, Carlos Tello y otros priístas, incluida naturalmente la propia anfitriona, para platicar "de la necesidad de encauzar un movimiento dentro del partido a fin de promover una mayor participación de las bases en la discusión y toma de decisiones partidistas", según ha recordado don Rodolfo. En agosto, una indiscreción dio anticipada publicidad a ese movimiento

que comenzó a cojear precisamente por haber salido a la luz de manera prematura. Por diversas razones, González Guevara, Martínez Corbalá y Tello, por sólo hablar de los citados, no forman parte ya de lo que se llamó Corriente Democrática.

Aunque desde la campaña de su sucesor se hizo notoria la inquina contra Cárdenas, ésta empezaría a aflorar profusamente a partir del 15 de septiembre de 1986 en que concluyó su encargo en Morelia. Todavía, sin embargo, pudo participar en la XIII Asamblea Nacional del PRI, pero el 8 de marzo siguiente inició un proceso que lo ha ido alejando, aunque no lo quiera, no sólo de la dirección nacional, sino de su partido mismo. En esa fecha dirigió una carta al líder priísta Jorge de la Vega a quien consideró carente de autoridad moral para formular los pronunciamientos que en contra de la Corriente fulminó al clausurar la

Asamblea. Poco después, el comité nacional priísta decretó una virtual expulsión. Cárdenas intensificó entonces giras y conferencias, con priístas, y sobre todo, con personas y grupos ajenos al partido gubernamental. El 6 de mayo, el ex gobernador michoacano dio a conocer en Chihuahua, con el nombre de "Documento de trabajo número 2" (el número uno había sido emitido en octubre anterior) un anticipo de la plataforma de la Corriente. El 3 de julio fue postulado como precandidato a la Presidencia. El 9 de septiembre, junto con sus compañeros, lanzó una Propuesta Democrática.

Con este documento, Cárdenas multiplicó la intensidad de su compromiso con la multitud abigarrada que lo sigue. Nada le queda por hacer dentro del PRI. Cuando se cumple un año de su condición de ex gobernador, tendrá que explorar cuánto le queda por hacer fuera de ese partido.